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在维也纳粮食大街的拐角，在有名的“小吃
广场”北首，立着一座方座圆顶的金碧辉煌的建
筑，圆顶是由涂金的桂叶片缀成的。这座楼就是
维也纳的著名景观之一——赛彩秀展览馆。“赛
彩秀”汉语意为“分离”，因此，该展览馆也称为
分离派艺术展览馆。

奥地利分离派的产生是奥地利文化史上的
重要事件。

1897年，一批以古斯塔夫·克里木特为首的
年轻艺术家退出了“维也纳造型艺术家合作
社”，即“维也纳艺术家之家”，组织了“奥地利分
离派造型艺术家联合会”，并由克里木特任首届
会长。对于分离派退出艺术家合作社和成立分
离派联合会，克里木特在致合作社领导的一封
信中写道：正如理事会已经知晓的那样，合作社
内部一批造型艺术家多年来致力于让他们的艺
术观点得到重视和发挥作用。这一观点的核心
是意识到那种必要性，即让维也纳的艺术生活
与国外艺术的进步发展生动活泼地连接在一
起，并将展览置放在一个纯艺术的、摆脱市场特
征的自由的基础上，并由此在更广泛的范围里
唤起成熟的现代的艺术观念，最终促使官方对
艺术更多关注和维护……

显然，分离派要在社会和国家领域中实现他
们的艺术使命，这几乎是一个艺术革命的宣言。

第二年，分离派自己的展览馆——赛彩秀
建成了，并在那里举办了分离派的一个展览；分
离派同时出版了会刊《圣春》。赛彩秀展览馆是
由分离派画家、建筑设计师约瑟夫·玛丽亚·奥
尔布里希设计的。建筑的风格体现了分离派的

艺术观，后来被称为“青春风格”。
在赛彩秀展览馆举办的第一个展览，改变

了以往的展览方式，是一个主题展览：贝多芬。
内容为与贝多芬相关内容的艺术作品，包括贝
多芬雕像、贝多芬音乐理解、绘画等。克里木特
根据理夏德·瓦格纳对贝多芬第九交响曲《欢乐
颂》解释所做的“贝多芬壁画”成了当时展览的
热门话题。

与展览同时出刊的《圣春》，以章程的方式
公布了分离派艺术家联合会的纲领。其中心内
容与克里木特致合作社的那封信是一致的。

当然，分离派的产生是一场斗争的结果。早
在分离派退出艺术家合作社之前好几年，合作
社内部的艺术家们已经产生了思想上的分歧。
以克里木特为首的一批年轻艺术家忍受不了合
作社学院派的作风和风格、保守僵化的艺术观
和创作实践，他们对合作社的强烈商业兴趣也
很反感。

分离派的诞生，震动了维也纳艺术界，反对
的、攻击的和赞扬的、支持的各种意见纷纷扬
扬。到 20 世纪的 50 年代，仍然有一些知名人士
发表对于分离派不以为然的看法。比如阿贝尔
替那艺术馆馆长曾经说过：古斯塔夫·克里木

特当时就受到了令他痛苦的拒绝。一个竭力固
守传统的世界，必须强烈表示反对，因为感到的
不仅仅是它的美学遭到威胁。但是，分离派及其
艺术不但立住了脚，得到了承认，而且被看作为
奥地利艺术发展史上一个重要的派别。分离派
的艺术家，特别是克里木特，在今天广为人知且
深受大众喜爱。有的评论家说，当代的艺术家
中，没有人比克里木特更受欢迎和喜爱。

现在，在很多人家的卫生间、卧室、客厅都
能见到克里木特的作品，在织物上、家具上、化
妆品上、邮票上以及种种旅游纪念品上，在新年
音乐会的广告上门票上，在维也纳交响乐团的节
目单上……随时随地都能看到复制的克里木特
艺术品，而被利用最多的是他的画作《吻》。《吻》
收藏在百乐宫的国家画廊里。来自世界各地的游
人往往到百乐宫就为了看《吻》。

“贝多芬壁画”为奥地利国家文物局收藏并
永远固定陈列在赛彩秀展览馆地下室的三面墙
上，那里参观的人日日络绎不绝。

但是，艺术史学家告诉我们，克里木特和分
离派的贡献，绝不仅仅在于他们开创了新的领
域，运用了新的手法，营造了新的艺术形式并使
用了新的材料，也不仅仅在于他们把绘画、雕

塑、建筑融为一体的构思和创作；他们之所以产
生巨大的影响，之所以广受爱戴，也绝不仅仅因
为技艺的精湛。他们在艺术发展史上的巨大意
义是，克里木特和分离派适应时代和社会的要
求和需要，勇敢地从僵化的传统走出来，走出了
一条新路。

绍斯科分析了奥地利当时时局和现状后指
出，在 1848 年资产阶级革命失败后的市民阶
级，政治上不能染指政权，经济上工业化进程受
挫，留给他们的就是将他们的积极性转移到理
论、科学、文学和艺术领域，借以平衡这个阶级
的心理。而克里木特的分离派正是这个阶层的
历史代表。

绍斯科还指出，分离派不是革命和起义，它
只是代与代之间的矛盾，是心理上一种“俄狄浦
斯反抗“，是儿子反抗父亲，反抗传统。而这一切
正是当时时代和社会的要求和必然。

因此，雕刻在赛彩秀正门上的格言“给时代
以时代的艺术，给艺术以艺术的自由”，是极富
启发的。

当时，对克里木特及他的分离派的艺术家
朋友们本身来说，创出一条新路也不是偶然的。
克里木特受的也是传统教育，最初也用传统观
念和手法进行创作并且取得了一项又一项成
果，至今在维也纳艺术史博物馆、皇家剧院等都
还可以看到克里木特的传统力作。但他具有时
代的敏感嗅觉和走出传统的勇气。非此，那么分
离派的代表人物也可能就不是他了。

当代特别引人注目的艺术家百水，也是时代
的产物，是给人诸多启发的现象。百水早年用传

统的方法创作，后来在绘画上、建筑上大量运用
葱头形状和符号图案，为维也纳的建筑和画坛平
添了奇特的形象和色彩。百水自己说：“一个画
家应当是一个前卫，应当走在非常迫切的生态
和社会要求的前列。一个画家应当模范地为反
对消费社会行动，他应当像表率那样走在前面
告诉人们，怎样才能没有浪费和铺张的生活。”

百水所处的时代不同于克里木特也不同于
希勒。百水的时代对环境和生态平衡提出了迫
切的要求。同时，百水所处的时代，欧洲发达国
家包括奥地利，吃得太饱生活太好已经成为一
种社会问题。

同样，无论克里木特还是希勒和百水，他们
自己的发展又都表明是实践了艺术的自由。

奥地利有悠久丰富的历史文化遗产，奥地
利政府也重视在文化艺术领域促进创新。

我有一次在奥地利联邦艺术和教育部外事
司司长 S女士处结识了一位画家 P。P是非常前
卫的。他的身体左半边从头发开始向下直到鞋
子是一种颜色，右半边是另外一种颜色。我在和
他谈话时一直思考，他衣服的色彩是涂上去的
还是布料本身的。他指着身后墙上一幅巨型油
画说，那是他的作品。但我仔细看看，那上面和
他本人一样，除了左边一半红右边一半黑再也
找不到其他。我挺起身想找出个点儿来，但他
说：“这是我用脚丫子画的。”朋友说，政府提倡
艺术创新。这幅画是用一笔专用资金购买的。

但是，那时我糊涂了，弄不清在S办公室我
所经历的，究竟是不是时代的要求和必然，还是
仅仅是艺术的自由呢？

经常有人提到，说拿破仑曾把中国比喻
成一头“睡狮”，认为它醒来后会让世界发
抖。事实上，学术界已经考证得比较清楚了

（详情可参考单正平的《晚清民族主义与文学
转型》、石川祯浩的《晚清“睡狮”形象探源》以
及施爱东的《拿破仑睡狮论：一则层累造成的
民族寓言》等），从史实的角度来说，拿破仑本
人顶多只说过中国人会觉醒，至于“睡狮”这个
形象，并非他的发明，而是一个层层累积起来
的“神话”，而它的创造者其实是梁启超。事情
的简要经过大概是这样的：

曾国藩的儿子、公使曾纪泽，曾在 1887
年发表过一篇《中国先睡后醒论》，说中国人
将要觉醒 （元素一）。此文影响颇广，到了
1895 年，日本“宪政之神”尾崎行雄就谈到
了曾纪泽的这个说法。而当时，德国皇帝威
廉二世也在欧洲掀起了一股“黄祸论”。此
外，曾纪泽在英国时又常去观赏狮子 （元素
二） —— 当 时 “ 狮 子 ” 是 大 英 帝 国 的 象
征——并创作过关于狮子的画和诗。后来，
天津 《国闻报》 在 1898年曾刊登过一篇译自
英国报纸的文章，说中国人口众多，一旦出
现拿破仑式的人物，就将成为欧洲人的祸
患，成为“佛兰金仙”（元素三）。严复在此
加了个按语，说“佛兰金仙”是一位英国闺
秀在小说中写到的“傀儡”，一旦触发机关，
使其觉醒 （元素一），就会伤人，欧人以此比
喻中国。一个月后，梁启超就在保国会的一
次演讲中提到了曾纪泽和 《国闻报》 上的内
容。又过了几个月，戊戌政变，梁启超流亡
日本，并于翌年做了一个梦：梦中听闻隔壁
有几个人聊天，其中一个说自己昔年曾在伦
敦博物院见到一只狮子状 （元素二） 的怪物
佛兰金仙 （元素三），平时昏睡，但若触发机
关令其觉醒 （元素一），则会伤人，而曾继泽
曾称之为“睡狮”。至此，“睡”、“狮”、“怪
物”三大元素胜利会师。不论是有意识的创
造还是无意识的记错，总之，梁启超将“怪
物睡狮佛兰金仙”的命名权转赠给了曾纪泽。

这个“佛兰金仙”，如今译为“弗兰肯斯
坦”，源自目前已被公认为世界科幻小说起点
的《弗兰肯斯坦》，由英国著名诗人雪莱的妻
子玛丽·雪莱于1818年创作，讲述一位渴望成
为造物主的科学家、“现代普罗米修斯”弗兰
肯斯坦创造了一个像人一样的生命，并最终
被这个怪物杀死，有浓重的哥特风格。由于
怪物给读者的惊人印象，所以人们也常常用
造物者的名字来称呼它。于是我们才发现，
那只至今萦绕国人心头的“睡狮/醒狮”，居
然是被文化基因工程大师梁启超改造过的科

学怪人！
从梁任公以后，“睡狮”开始流行，逐渐

成为中国人普遍接受的一个象征。孙中山也
曾撰文说过，西方人担心一旦向中国输入文
明，就会造成“法兰坎斯坦事故”，但其实中
国人最爱和平。后来民国成立，中国青年党
还搞过“醒狮运动”，并以《醒狮周报》为机
关刊物，还曾想劝梁启超入党，不过那时他
们已经将“睡狮”的发明归功于曾纪泽了，
也不再提什么“佛兰金仙”了。到 1925年孙
中山逝世，狮子更成为革命之父的象征了。
虽然1934年上海放映了电影《科学怪人》，但
那时不知还有几个人能将它与“醒狮”联系
在一起了。在很长一段时间里，“睡狮说”的

知识产权一度被分派给卑斯麦、威廉皇帝和
拿破仑，直到上世纪 80 年代“文化热”中，
拿破仑的中国睡狮说才彻底一统天下，成了

“历史常识”。
有意思的是，就在“睡狮”开始流行的

同时，法国的凡尔纳也漂洋过海，来到东
方。1902年，梁启超本人创办《新小说》，发
起一场以小说而“新民”的运动。在创刊号
上，发表了自己平生惟一一部小说创作 《新
中国未来记》，同时还刊发了凡尔纳的《海底
旅行》，并将其作为“泰西最新科学小说”推
荐给读者。在汉语世界里，“科学小说”也正
是今天所谓“科幻小说”的前身。需要强调
的是，英文中的“science fiction”这个概念
也是到了 1926年才出现并逐渐普及的，所以
凡尔纳并不知道自己写的“科幻”，尽管这不
妨碍他今天成为全世界最流行的科幻作家。

晚清对“科学小说”和凡尔纳的发现，
无疑受到日本的影响。从 1878年的 《新说八
十日间世界一周》 开始，凡尔纳就成为明治
时期日本最受欢迎的外国作家之一。而到了
1900 年，中文版的 《八十日环游记》 也诞生
了。这是凡尔纳第一次进入汉语世界，所以
他应该是第一个被引进到中国的科幻作家

（如果不算爱德华·贝拉米的话），这比他的宿

敌 H·G·威尔斯早了几年。随后梁启超又在
1901年翻译了他的《十五小豪杰》，无疑是因
为原著中的冒险和进取精神正符合 《少年中
国说》 所期待的少年气质。不过像当时的普
遍情况那样，凡尔纳作品的文化旅行也要经
过几次中转，通常要从法文出发先抵达英文
港口，然后进入日本中转站，最终再抵达中
国。结果之一就是，他有了五花八门的中文
名：焦士威尔奴、弗恩、J·佛尔诺、迦尔威
尼、浮痕、舒勒维纳，还有误会成“英国萧
鲁士”、“英国威男”、“美国培伦”，或干脆

“佚名”，因此，尽管在1896年到1916年间介
绍到中国的域外小说家中，凡尔纳是译本最
多的前五名——年轻时代的鲁迅也是凡尔纳

的译者之一——但当时的读者恐怕很难把这
些作品归纳到一个作者名下来理解吧。更有
后世的人把“焦奴士威尔士”干脆误会成是

“英国威尔士”，这对儿彼此从未谋面过的宿
敌就这样在一起了。

不管怎样，凡尔纳的众多小说，体现了
“科学”作为一种席卷全球的话语的独领风
骚。尽管“科学”在甲午前后已传入中国，
但比较广泛的运用也是在 1902年之后，并构
成了 20世纪中国思想的主要特征之一，以此
才有了国人熟知的“科学社会主义”和今天
作为国家战略的“科学发展观”。而“小说”
也正在文明激荡的背景中冉冉升起，成为文
化疆域中超级明星，当两者结合起来，自然
意义深远，背后则是东西文化碰撞中的一整
套“民族”、“启蒙”、“理性”、“历史主体”、

“进步”的观念。
据学者们考证，“中国先睡后醒论”很可

能是曾纪泽从基督教的“唤醒”使命中化用
出来的命题。“唤醒论”并非曾纪泽的发明，
也不是针对中国的专利，而是普遍存在于西
方世界对日本、印度、中国等亚洲国家的描
述，背后整个西方对于整个东方的一种“文
明VS野蛮”的居高临下。

因此可以说，凡尔纳和“睡狮”在古老

东方的流行和经久不衰，正是同一历史事件
的两个方面，他们的第一个历史交汇点梁启
超本人，也可以视为一位留着辫子的盗火
者。要知道，狮子在中国的传统文化中也有
预警灾难、镇邪驱妖的含义，并有丰富的佛
教内涵。当年梁启超初见康有为，就说老师
如“大海潮音,作狮子吼”，自己“冷水浇背，
当头一棒”，从此才知道世上有所谓学问。所
以修辞大师梁启超，在“少年中国”之外奉
献的这又一个病毒式新形象“睡狮”，也算得
是一种“西体中用”吧？如此一来，事情便
饶有趣味，引人浮想——

如果说雪莱夫人的 《弗兰肯斯坦》 讲述
了一个经过炼金术和科学训练的“现代普罗
米修斯”盗取上帝的特权创造生命又反受其
害的悲剧，传达了在人类历史的新阶段中对
未来走向失控的某种反现代性的焦虑，那么
梁启超的“睡狮”、《新中国未来记》、翻译凡
尔纳，则是一位经过传统文化训练的知识分
子试图“盗取”西学，在“老大帝国”的残
躯基础上再造一个“少年中国”。而天朝的沦
陷和渴望复兴，也正是始于与大英帝国的交
锋及沦陷。从此，在两个世界体系及其规则
的冲突中开启了中国的“现代”进程，从魏
源到严复、康有为、梁启超这一批知识分
子，都试图重新排列自己在新的世界图景中
的位置，并从一开始就在民族国家建设的同
时，带有一种明显的国际主义面向，不论是
康有为的 《大同书》 还是孙中山的“天下为
公”，或者梁启超对“三代之制”曾有过的倾
慕和对西方民主制度的批评，都无疑显露出
他们既渴望中国迈入“现代”，从“世界历
史”的落伍者或“没有历史”者进化成先进
者，同时又希望以自己的历史实践为契机，
为全人类提供某种能最终在“未来”克服并
超越西方现代性危机的可能。

时至今日，一个世纪已然过去。令人唏
嘘的是，旧的寓言虽已重述，但新的“妖魔
化”仍在继续。就在前一阵子，中日两国外
交官员在英国 《每日电讯报》 互相指责对方
国家是“伏地魔”，这是又一个“英国闺秀”
创造而风靡全球的“怪物”形象，不知道后
世的人们对此将作何感想。

不过，更有意思的是，在“睡狮”之
前，在西方更多代表中国形象的动物是“恶
龙”。而早在唐代，就有一个故事：西域进贡
的狮子，在长安西道的井边感受到了不安，
在它的怒吼之后，风雷大阵，一条龙从井中
飞升而去。

没有比这更好的寓言了。

也 许 是 分 母 越 来 越 大
了。

评论家李敬泽说过：“散
文的精神在于自由，任何无
法用明确文体表述的文章都
可归为散文。但是，散文也
有它的标准，那就是在文章
中 见 到 自 由 而 诚 恳 的 灵
魂。”不妨对照一下我们的作
品，是否见到了自由而诚恳
的灵魂？

近年来，有人以“散文泛
滥”来形容或概括当前的散
文创作状况。其实，冷静下
来细想，这样的现象并不奇
怪，不管什么事物，“好的”、
出类拔萃的、顶呱呱的、叫绝
的、经典的，都少。

好散文的产生有点像淘
金。散文创作需要将个人的
人生阅历、经历、体验、感悟、
情感、认知、积累、挣扎、痛楚、绝望、期望、回转、
辛酸史、磨难史、血泪史、人生观、价值观、世界
观、方法论等等统统研成细末，融会起来，化为
琼浆，铸成一尊尊“真善美”的文字艺术雕塑。
光有一堆材料还不够，不具写作天赋或没去挖
掘，也出不来东西。因此，你还要会打理、疏导、
分拣，你还要是一位优秀的设计师、高超的组织
者、精湛的建筑工、懂装修，善打磨，最后才能形
成一篇散文。散文创作要学习先人之作，但又
不可模仿；要吸收经典之精华，但又不能摸不到
自己的骨头，可见散文创作的难处。

文学里面有一个现象我一直在观察、揣
摩。一个作家所拥有的创作资源，就散文而讲，
少的可怜。如果将它量化，不过那么几十万字，
如果以经典的标准要求可能还要少，少到一生
最后只留下千八百字的一两篇小东西。其实，
这已经不错了。有很多人，写了一辈子，连这点
也没有做到。因此，作家的散文产量极为有
限。作家王安忆说的话我强烈赞成：“散文不是
一种可以经常写，源源不断写的东西。因为散
文是直接书写与我们生命有关的感情，生命有
多么有限，感情也就多么有限。”可见，好散文的
流淌绝不会是滔滔不绝。一个人的一生真的留
下一两篇像样的人们叫好儿的东西，就算非常
不错了。

一篇好散文的诞生，谈何容易。北方的庄
稼一年一茬，南方最多收获不过两季。而一篇
经典散文的形成，比种庄稼更耗时，可能需要作
者一生的酝酿、发酵、炮炼。古耜在一次研讨会
上这样说：“在各种文学体裁中，诗歌和小说等
在长期的发展中形成了一套成熟的技巧，散文
的技巧积淀明显偏少。因此也给人造成一种错
觉：门槛低，容易写。其实，王国维早就点明，散
文是一种易写而难工的文体。”

散文是作者心灵深处生命历程的反映，诠
释着作者对生命的感悟和体味。经典之作需要
作者漫长积累，心灵净化，经久揣摩，巧妙构思，
精心打磨才有可能诞生，做到这些，但仍不敢说
就有了十足的把握。

作家孙犁曾有过精辟的阐述：“小说家里可
以出现职业作家，虚构、编故事，可以不断写。
而散文则无法多写，因它与个性体验和阅历有
关，不能虚构，必须写真实的生活。经历未必有
价值，从经历中体验到的独特感悟才有价值。”

我对老作家阎纲的尊崇，源于他的那篇
《我吻女儿的前额》。电脑统计这篇作品 1016
个字，不知什么驱使，在我读了无数遍后，又
下意识地一个字一个字数完全文，加上标题和
署名，每个阿拉伯数字算一个字，不算标点，
一共 877 个字。就是这么一篇不过千字的短
文，将人们心灵彻底震撼了。阎纲认为：“写
好散文，首先写父亲、母亲、恋人和爱人，写
没齿难忘的骨肉亲情，写死去活来的爱，‘端
起饭想起你，眼泪掉在饭碗里’。孙犁的 《亡
人逸事》，快读，三五分钟，掩卷后能让你心
酸大半天。散文写爱，要动真感情，作者掉
泪，读者才可能含泪。”

既然好散文少，对待散文创作就要用心、用
情、用生命去领会，去构思，去创作，虚心热心诚
心学习专家们关于散文创作的高超技艺与方
法，聆听他们的至理名言并付诸创作。

当下，人们对精品文艺的需求日益高涨，强
烈期盼更多的好散文诞生，以丰富、营养、润泽
广大读者的精神世界。因此作家的使命光荣而
艰巨。
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克里木特作品

““睡狮睡狮””会梦见科学怪人吗会梦见科学怪人吗
□飞 氘

艺 术 与 时 代艺 术 与 时 代
——克里木特的启示 □孙书柱

有家娱乐杂志创刊，编辑不知从哪儿得到我的电话，向我组稿，声明他家在农
村，新应聘在这家杂志，希望得到支持。我自然毫不犹豫就遵命行事，但因为份量不
够，主编没有采纳。编辑于是希望我提供一些名家同行的电话，使主编的意图实现，
他也能够因此被主编看好。我征得一二同行的同意，使他们取得了联系。组稿很顺
利，编著之间也有了友谊。编辑个人爱好收藏名家字画，我同行中的一位很快就满
足了他的要求。这同行是个完美主义者，字寄出后，想想觉得不甚满意，又再写了一
幅寄去。这些都是他们之间的事，我事先并不知道。我知道这些，是在一次聚会上。

那位编辑也参加了这次聚会——我头一次见到他，是个意气昂扬的年青人。聚
会上他言谈的要点有两个，一个是他的几个作品被名家肯定达到大师水准；一个是
许多名家纷纷给他投稿，召之即来，有的还送他书法作品，送了一幅，自己觉得不好
又主动再送一幅。引得座中一众皆笑：名家不过如此啊。

我在一边听着，心里暗暗叫苦。那同行是个极厚道极有教养的人，人敬他三分，
他敬人十分。他的求完美，是自珍，更是对对方的珍重——在他看来，人家既向他求
字，就是把他当回事，他也就必须对人家负责，决想不到会这样遭到当众讪笑。名家
当然并非不可以臧否，但也不至于被如此歪曲利用吧。而带来这结果的，却是我。

我能做的，只有离开那聚会，并且告诫自己同时提醒同行，与轻薄的人尽可能慎
打交道。

这是一个后生不知尊重前辈的例子。后世尚不成熟，不免张狂，也许可以理
解。另有一个前辈不知爱惜后学的例子，就多少有一点让人扼腕了。

有位同行获奖，媒体请了名家以此为主题访谈。其中一位话不多，只出示一封
该获奖作家早年用钢笔写给他的信，恭敬该名家为“前辈大师”。应该说，名家所举
的确是事实：获奖作家自然有成长的过程，其中也不免或多或少受到前辈名家的影
响，但这样的事实似乎最好由获奖作家自己举出，前辈名家则最好尽可能回避这样
的事实，以免自炫之嫌、暗自嫉妒之嫌、“你再了不得我也是你老子”之嫌，“露出皮袍
下藏着的‘小’来”。

上面两位的不足都在缺乏对他人的珍重，而从根本上看，缺乏的却是自珍。

珍珍 重重
□陈世旭
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